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DISCURSO 
SR. ELIAS ANTONIO SACA 
PRESIDENTE DE LA REPUBLICA 
EVENTO UNIVELER “MARCANDO EL PASO” 
26 DE ENERO DE 2005  
 
  
ME SIENTO MUY HONRADO POR LA INVITACIÓN QUE ME HAN HECHO PARA PARTICIPAR EN 
LA INAUGURACIÓN DE ESTE ENCUENTRO QUE DURANTE TRES DÍAS, REÚNE A MAS DE  100 
DE LOS PRINCIPALES EJECUTIVOS DE ESTA EMPRESA, UNA DE LAS MAS IMPORTANTES 
DE CENTROAMÉRICA Y PANAMÁ. 
 
NOS COMPLACE DE SOBREMANERA SABER QUE UNILEVER HA ESCOGIDO EL SALVADOR, 
NO SOLO COMO SEDE DE ESTE EVENTO, QUE AÑO CON AÑO REALIZAN PARA EVALUAR Y 
PLANEAR SUS ESTRATEGIAS, SINO COMO BASE CENTRAL DE SUS OPERACIONES EN  
TODA LA REGIÓN. 
 
COMO GOBIERNO NOS MOTIVA SABER QUE LA COMPAÑÍA UNILEVER, REVISA 
ANUALMENTE LA SITUACIÓN ECONÓMICA, SOCIAL Y POLÍTICA DE CENTROAMERICA Y SUS 
POSIBLES EFECTOS EN LOS PLANES DE CRECIMIENTO E INVERSIÓN PARA EL MEDIANO 
PLAZO.  ESO NOS DA UNA IDEA DE LA VISIÓN ESTRATÉGICA CON LA QUE USTEDES 
TRABAJAN Y DEL EMPEÑO QUE PONEN POR FAVORECER SUS PROPIAS ACTIVIDADES, 
PARA ENGRANDECER AL PAÍS Y A  LA REGIÓN CENTROAMERICANA EN GENERAL. 
 
ES INTERESANTE DARSE CUENTA QUE LOS ESFUERZOS DE INTEGRACIÓN REGIONAL QUE 
SE HAN REALIZADO DESDE LA DÉCADA DE LOS SESENTA,  NO SOLO SE HAN LLEVADO A 
CABO EN EL ÁMBITO POLÍTICO SINO QUE TAMBIEN, Y ESPECIALMENTE EN EL AMBITO 
ECONOMICO. 
 
USTEDES SON EL CLARO EJEMPLO DE LO QUE A NIVEL EMPRESARIAL, LA 
REGIONALIZACIÓN DE LAS OPERACIONES DE GRANDES COMPAÑÍAS,  HA DADO, Y 
SEGUIRA DANDO LA PAUTA,  DE LO BENEFICIOSO QUE RESULTA DICHA PRACTICA. 
 
  
SOBRE EL TEMA DE LA INTEGRACIÓN REGIONAL, QUIERO DECIRLES QUE AUNQUE 
CENTROAMÉRICA PRONUNCIÓ SU VOLUNTAD,  DE LOGRAR UN LIBRE COMERCIO EN 1960, 
CON EL TRATADO GENERAL DE INTEGRACIÓN ECONÓMICA CENTROAMERICANA, NO FUE 
SINO HASTA LA FIRMA DEL PROTOCOLO DE GUATEMALA, HACE POCO MÁS DE 10 AÑOS, 
QUE LA REGIÓN REAFIRMÓ SU VERDADERA INTENCIÓN, DE LLEGAR A UNA INTEGRACIÓN 
ECONÓMICA. 
 



 
 

 

 

 

 

           

                          

                                        Unidad de Monitoreo  
SECETARIA DE COMUNICACIONES 

                                                                       Casa Presidencial, El Salvador, Centro América 

   

 

-. 2 

TODO ESTO, SE PRETENDE LOGRAR PASANDO POR UNA ZONA DE LIBRE COMERCIO Y DE 
UNA UNIÓN ADUANERA, ETAPA EN LA QUE NOS ENCONTRAMOS ACTUALMENTE EN 
NEGOCIACIÓN.  
 
DEFINITIVAMENTE LA UNION ADUANERA TIENE EN GUATEMALA Y EL SALVADOR, SUS 
PRINCIPALES  EXPONENTES, HEMOS LOGRADO DERIBAR FRONTERAS, Y AHORA PASAR 
DE UN PAIS A OTRO, ES MUY FACIL; FALTA QUE EL RESTO DE PAISES Y SEGURAMENTE EN 
LA CUMBRE DE PRESIDENTES QUE TENDREMOS EL PROXIMO MARTES EN TEGUCIGALPA, 
FALTA QUE NICARAGUA Y HONDURAS LO HAGAN Y OJALA QUE COSTA RICA SUME A ESTE 
ESFUERZO LO MAS PRONTO POSIBLE. NOSOTROS ENTENDEMOS QUE CADA PAIS A SU 
RITMO, DEPENDIENDO DE SUS POSIBILIDADES. 
 
ES ASÍ COMO VIMOS EL DESPEGUE ECONÓMICO EN LA REGIÓN A PARTIR DE LOS AÑOS 
90, QUE SE DA AL SUPERAR LOS CONFLICTOS ARMADOS, Y SE DEMUESTRA EN LA 
EVOLUCIÓN DEL COMERCIO INTRARREGIONAL, PASANDO DE MIL CIEN MILLONES DE 
DÓLARES EN 1980, LLEGANDO A TRES MIL 400 MILLONES EN 2004, CON UNA TASA DE 
CRECIMIENTO ANUAL DEL  8%. 
 
   
ESTOS TRES MIL 400  MILLONES DE DÓLARES, SE REFLEJAN EN LA REGIÓN EN UNA 
MEJORA DE LA INFRAESTRUCTURA FÍSICA, COMO CARRETERAS, PUERTOS, Y 
AEROPUERTOS, SEÑALES VIALES; ASÍ COMO EN UN MOVIMIENTO DE CARGA DE MÁS DE 7 
MILLONES DE TONELADAS MÉTRICAS, LA CREACIÓN DE OCHO MIL EMPRESAS, ENTRE 
PEQUEÑAS, MEDIANA Y GRANDES, QUE HAN GENERADO UNOS DOS MILLONES DE 
PUESTOS DE TRABAJO.  
 
   
EL COMERCIO ENTRE NUESTROS PAÍSES SE REPRESENTA ACTUALMENTE EL 30 POR 
CIENTO DE LAS EXPORTACIONES DE CENTROAMÉRICA, SÓLO SUPERADO POR EL 
COMERCIO HACIA ESTADOS UNIDOS, CON UN 39.5%, Y SEGUIDO POR LA UNIÓN EUROPEA 
CON UN 12,9%.  
   
   
DENTRO DE LAS NEGOCIACIONES DE UNIÓN ADUANERA, QUE ACTUALMENTE SE 
CELEBRAN BAJO LA MODALIDAD DE RONDAS DE NEGOCIACIÓN, CON UN CUARTO 
ADJUNTO PARA EL SECTOR PRIVADO, SE HA AVANZADO CONSIDERABLEMENTE EN LA 
NEGOCIACIÓN EN MATERIA DE ORIGEN, COMERCIO DESLEAL, MEDIDAS DE 
NORMALIZACIÓN, MEDIDAS SANITARIAS, MECANISMOS DE SOLUCIÓN DE DIFERENCIAS Y 
TRÁNSITO ADUANERO, ENTRE OTROS.  
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DESDE EL AÑO 2002, Y CON LA INCORPORACIÓN PLENA DE COSTA RICA AL PROCESO DE 
UNIÓN ADUANERA, SE VISUALIZAN 2 ETAPAS: LA PRIMERA ES LA FACILITACIÓN DEL 
COMERCIO PARA LOGRAR  LIBRE MOVILIDAD DE BIENES, Y LA OTRA,  ES LA CREACIÓN DE 
UNA VERDADERA UNIÓN ADUANERA.  
 
   
QUEDAN ALGUNOS RETOS EN CENTROAMÉRICA: POR EJEMPLO LOGRAR UN ARANCEL 
EXTERNO UNIFORME, UNA POLÍTICA COMERCIAL COMÚN, UNA ADMINISTRACIÓN 
ADUANERA COMÚN Y UNA ARMONIZACIÓN TRIBUTARIA, CON LO QUE SE DARÁN AÚN MÁS 
FACILIDADES,  A LOS EMPRESARIOS EN EL ENVIÓ DE SUS MERCANCÍAS.  
 
ASIMISMO, EN MATERIA DE REGISTROS, LOS RECONOCIMIENTOS AUTOMÁTICOS EN 
ÁREAS COMO ALIMENTOS, BEBIDAS Y COSMÉTICOS, ENTRE OTROS, HACEN QUE EL 
EMPRESARIO AGILICE SUS TRÁMITES INTERNOS, PREVIOS ANTES DE PODER INGRESAR 
SU MERCANCÍA.  
   
OTRO DE LOS RETOS QUE NOS QUEDA POR SUPERAR, ES  LA LIBRE CIRCULACIÓN DE 
PERSONAS, ESTO INCLUYE LA DE LOS TURISTAS, LA MOVILIDAD DE MANO DE OBRA Y 
ESPECIALMENTE DE  PROFESIONALES, TAMBIÉN SE VUELVE UN RETO LA HOMOLOGACIÓN 
DE TÍTULOS TÉCNICOS Y UNIVERSITARIOS EN LA REGION. 
   
LA UNIÓN ADUANERA TOTAL IMPLICARÁ, UN SÓLO TERRITORIO ADUANERO. EL SALVADOR 
APUESTA A QUE GRADUALMENTE, LOS PAÍSES CENTROAMERICANOS QUE VAYAMOS 
ESTANDO LISTOS PUEDAN ADICIONARSE.  

  
SEÑORAS Y SEÑORES, ESTIMADOS AMIGOS DE UNILEVER: 

  
QUIERO RETOMAR LAS PALABRAS DEL EX SECRETARIO GENERAL DEL SICA, EL 
SALVADOREÑO OSCAR SANTAMARÍA, PARA DESTACAR QUE LA INTEGRACIÓN REGIONAL 
VIVE UN MOMENTO HISTÓRICO Y EL SALVADOR ESTÁ COMPROMETIDO EN EL RESPALDO  
DE LAS GRANDES TAREAS EN LAS QUE ESTAMOS EMPEÑADOS.  

 

HEMOS AVANZADO EN EL PRIMER QUINQUENIO DE ESTE NUEVO SIGLO TRABAJANDO EN 
IMPORTANTES PROYECTOS PARA CONSOLIDAR LA AGENDA DE LA INTEGRACIÓN 
REGIONAL 
 
LA POSIBILIDAD DE NEGOCIACIONES COMERCIALES MÁS AMPLIAS PARA TODA LA REGIÓN, 
HA IMPRESO UNA DINÁMICA EXCEPCIONAL EN LA INTEGRACIÓN ECONÓMICA.  AL MISMO 
TIEMPO LOS AVANCES ALCANZADOS EN LA REGIÓN EN MATERIA DE SALUD, EDUCACIÓN, 
MEDIO AMBIENTE, TURISMO Y PREVENCIÓN DE DESASTRES NATURALES, SON SEÑALES 
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CLARAS QUE EL PROCESO DE LA INTEGRACIÓN CAMINA CON PASO FIRME Y EN LA 
DIRECCIÓN CORRECTA. 

 
CENTROAMÉRICA TRABAJA EN FORMA COORDINADA EN LAS DIVERSAS ÁREAS DE 
INTERÉS PARA NUESTROS PUEBLOS Y AL MISMO TIEMPO, HABLA CON UNA SOLA VOZ 
ANTE LA COMUNIDAD  INTERNACIONAL. 

  
LA AGENDA DE MODERNIZACIÓN Y TRANSFORMACIÓN PARA EL SIGLO 21 Y SU POSTERIOR 
COMPLEMENTACIÓN CON EL PLAN PUEBLA-PANAMÁ, SON DOS PLANES QUE NOS MARCAN 
LA RUTA A SEGUIR PARA CONSTRUIR Y MEJORAR LOS NIVELES DE VIDA, TANTO EN LO 
POLÍTICO COMO EN LO ECONÓMICO Y SOCIAL DE NUESTROS PUEBLOS. 

 
EN GRAN MEDIDA, LOS PUEBLOS CENTROAMERICANOS COMPARTIMOS LOS PRINCIPIOS 
SOBRE LOS CUALES SE BASA EL PROCESO INTEGRACIONISTA: ESTAS SON GLOBALIDAD, 
FLEXIBILIDAD, COMPLEMENTARIEDAD, SIMULTANEIDAD, TRANSPARENCIA, SOLIDARIDAD, 
RECIPROCIDAD, LEGALIDAD Y CONSENSO.  

COMO GOBIERNO ESTAMOS OPTIMISTAS POR LA FORMA EN QUE CAMINA EL PROCESO.  
EL RESPALDO DE EMPRESAS VISIONARIAS COMO UNILEVER NOS MOTIVA A PISAR EL 
ACELERADOR, ARA QUE JUNTOS MARQUEMOS EL PASO DE LA INTEGRACIÓN CON 
BENEFICIOS PARA EL EMPRESARIADO, LOS PROFESIONALES Y TRABAJADORES DE LA 
REGIÓN, ASÍ COMO PARA LOS ESTADOS Y LA SOCIEDAD EN GENERAL DE CADA UNO DE 
NUESTRO PAÍSES. 

QUISIERA REFERIRME A LA AGENDA SOCIAL QUE HA MENCIONADO  EL PRESIDENTE DE 
UNILEVER.  EFECTIVAMENTE ESTE GOBIERNO NACIO CLARAMENTE COMPROMETIDO CON 
ASPECTOS SOCIALES, Y EN CASI OCHO MESES QUE LLEVAMOS EN EL CARGO, HEMOS 
TENIDO QUE TOMAR ALGUNAS MEDIDAS, PROMESAS PRINCIPALES DE LA CAMPAÑA, 
PORQUE SIEMPRE HEMOS DICHO QUE UN GOBIERNO QUE ESCUCHA, ES UN GOBIERNO 
QUE CUMPLE. 

EN SOLO SEIS MESES, CASI SIETE MESES, PUDIMOS CREAR EL FONDO SOLIDARIO PARA 
LA SALUD, GRABANDO A LAS BEBIDAS ALCOHOLICAS, GRABANDO A LOS CIGARROS Y A 
LAS ARMAS, UNA CANTIDAD A NIVEL DE IMPUESTOS, QUE NOS PERMITIRA TENER FONDOS 
EXTRAS, PARA AMPLEAR LA COBERTURA DE SALUD, ESPECIALMENTE EN 50 DE LAS 
PRINCIPALES UNIDADES DE SALUD, LAS CUALES A PARTIR DE MARZO TRABAJARAN 24 
HORAS Y DARAN SERVICIOS ADICIONALES DE PARTO Y DE ADONTOLOGIA A NUESTRA 
GENTE MAS POBRE. 

EN SOLO SIETE MESES, HEMOS LOGRADO  REALIZAR UNA REFORMA FISCAL MUY DURA, 
UNA REFORMA FISCAL QUE TUVO RESISTENCIA LO CUAL ES NORMAL, PORQUE 
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CAMBIAMOS ABSOLUTAMENTE ESTE SISTEMA FISCAL, SIN AUMENTAR NI EL IVA, NI LA 
RENTA, PERO AL FINAL, CERRAMOS LOS HUECOS FISCALES Y HOY POR HOY LA BUENA 
NOTICIA ES QUE LA REFORMA FISCAL, ESTA DANDO LOS RESULTADOS ESPERADOS. 

EN LA AGENDA CENTROAMERICANA, LOS PRESIDENTES TRABAJAMOS ACTUALMENTE  EN 
UNA VISA UNICA CENTROAMERICANA, PARA QUE EL CENTROAMERICANO CIRCULE POR 
UN TERRITORIO SIN NINGUN PROBLEMA COMO LO HACEMOS HOY, PERO CON LOS 
EXTRANJEROS CUANDO VENGAN A CENTROAMERICA, DEFINITIVAMENTE TENGAN UNA 
SOLA VISA. 

HABLAMOS DE LA CAPTURA CENTROAMERICANA PARA PERSEGUIR A LOS DELINCUENTES, 
ESTAMOS HABLANDO DEL TURISMO, LA INTEGRACION REGIONAL EN DIFERENTES AREAS, 
EN AGRICULTURA Y EN TURISMO HA CAMINADO A PASOS ACELERADOS. 

ESTA NACION CENTROAMERICANA, CUNA DE LA INTEGRACION SIEMPRE HA TENIDO 
CLARO, QUE CENTROAMERICA  NO TIENE POSIBILIDADES, SINO ES A TRAVES DE LA 
INTEGRACION. 

 

AYER POR LA TARDE, EN UNA FABRICA MUY PEQUEÑA DE SANTA TECLA, QUE SE LLAMA 
LA CANASTA, SANCIONE EL DECRETO  DE RATIFICACION DEL TRATADO DE LIBRE 
COMERCIO CON LOS ESTADOS UNIDOS, ESTE ES EL PRIMER PAIS QUE RATIFICA EL 
TRATADO. 

ESTO SIGNIFICA QUE CUANDO EL  CONGRESO AMERICANO APRUEBE EL TRATADO Y LO 
HAGA UN SEGUNDO PAIS EN CENTROAMERICA, INMEDIATAMENTE TENDREMOS LIBRE 
COMERCIO, CON EL PRINCIPAL SOCIO COMERCIAL  DE EL SALVADOR QUE ES ESTADOS 
UNIDOS. 

GRACIAS A DIOS, EL 21 DE MARZO, LOS SALVADOREÑOS SUPIMOS SEGUIR MARCANDO EL 
RUMBO, UN PAIS, DEDICADO A LA SOLIDARIDAD, PERO  SIN INVENTOS PORQUE NO HAY 
CAMINOS FACILES. 

NOSOTROS EN LA CAMPAÑA NO PROMETIMOS NADA QUE NO PODAMOS CUMPLIR, 
EVITAMOS Y NOS ALEJAMOS DE LOS DISCURSOS POPULISTAS, PELIGROSOS PARA ESTA 
REGION. CENTROAMERICA, HACE 20 AÑOS, ERA UNA REGION EN GUERRA, UNA REGION 
EN DONDE SE HABLABA DE VIOLACIONES A LOS DERECHOS HUMANOS, HOY ESTAMOS 
FRENTE A OTRA CENTROAMERICA, USTEDES ESTAN FRENTE A UN PAIS  DIFERENTE, UN 
PAIS QUE SE LOGRO RECIENTEMENTE TRECE AÑOS DE ACUERDOS DE PAZ Y NOSOTROS 
A TRAVES DE LOS ACUERDOS DE PAZ ESTABLECIMOS UNA FRONTERA, ENTRE UN 
PASADO TRISTE  Y UN PASADO TENEBROSO  QUE NO DEBE REPETIRSE CON UNA 
VIOLENCIA QUE GENERO MILES DE MUERTOS, POR UNA GUERRA  IMPUESTA  POR LOS 
COMUNISTAS Y UN FUTURO PROMETEDOR. 
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POR ESO, ESE ACTO DE LOS 13 AÑOS, LO CELEBRAMOS EN LA UNION, EN EL 
DEPARTAMENTO ORIENTAL, DONDE PUSIMOS LA PRIMERA PIEDRA, DE UN PROYECTO 
MILLONARIO DE MAS DE 170 MILLONES  DE DOLARES QUE SERA EL PUERTO DE LA UNION. 

NO SOLAMENTE LE VAMOS APOSTAR A LA UNION, HAY SORPRESAS INTERESANTES EN EL 
PUERTO DE ACAJUTLA.  

EMPRESAS  DEL MUNDO ENTERO HAN DECIDIDO QUE GRAN PARTE DE SU CARGA PARA 
ATRAVEZAR O TRASLADARSE DEL OCEANO PACIFICO, OCEANO ATLANTICO, LO VAN 
HACER  POR EL SALVADOR Y ESTAS SERAN LAS NOVEDADES IMPORTANTES QUE NOS 
VAN A CAMBIAR EL RUMBO, EL ROSTRO Y POR SUPUESTO A MEJORAR LAS CONDICIONES 
DE VIDA DE LOS SALVADOREÑOS. 

LAS COSAS NO SE DAN DE LA NOCHE A LA MAÑANA, IGUAL, TENEMOS PROBLEMAS, 
HEMOS COMBATIDO LA DELINCUENCIA, TENEMOS UN NIVEL DE HOMICIDIOS 
PREOCUPANTES EN EL PAIS, ESTAMOS COMBATIENDO  A LAS MARAS QUE ES UN 
PROBLEMA  MUY SERIO, NO SOLO PARA ESTE PAIS, ES UN PROBLEMA REGIONAL, SIN 
EMBARGO, EL PLAN SUPER MANO DURA, IMPLEMENTADO, NOS HA POERMITIDO TENER  A 
4 MIL MAREROS DE LOS MAS PELIGROSOS PRESOS EN LAS CARCELES, EVITANDO QUE 
ASESINEN A PERSONA O VIOLEN A MUCHACHAS. 

HEMOS IMPLEMENTADO UNA SERIE DE MEDIDAS COMO EL PLAN 2021, EL CUAL 
OFICIALMENTE SERA LANZADO EN MARZO Y SE VA A COMBERTIR EN EL PROYECTO 
EDUCATIVO PARA LOS PROXIMOS 15 AÑOS. 

Y COMO MENCIONABA EL PRESIDENTE DE UNILEVER, HEMOS ADOPTADO EL PLAN DE 
NACION, EL PLAN DE NACION, QUE SIMBOLICAMENTE LO ADOPTAMOS DE NUEVO Y QUE 
YA ESTABA INCLUIDO EN MI PLAN DE GOBIERNO ALLA EN LA UNION CON TODO EL 
DESARROLLO DE LA ZONA ORIENTAL Y EL TEMA DE LOS  VOLCANES Y DEL TURISMO, EN 
ESTA ZONA DE CHALATENANGO Y LA ZONA OCCIDENTAL DEL PAIS, Y LA PARTE DEL 
AEROPUERTO INTERNACIONAL  QUE VAMOS A DESARROLLAR. 

ESTIMADOS AMIGOS, NO HAY DUDA, QUE ESTE PAIS TIENE RUMBO, TIENE UN RUMBO 
CLARO, TENEMOS PROBLEMAS, TENEMOS QUE GENERAR EMPLEO Y HEMOS COMENZADO 
A RECIBIR YA, LA VENIDA DE INVERSIONISTAS, QUE YA SE DIERON CUENTA QUE EN EL 
SALVADOR, FUE EL PRIMER PAIS EN MANDAR LA SEÑAL CLARA Y LA SEÑAL CORRECTA. 

YO QUISIERA AGRADECERLES POR LA INVITACION QUE ME HAN HECHO EL DIA DE HOY, 
COMO LE DECIA  A LA GENTE DE UNILEVER, CON GUSTO. GRACIAS  A DIOS EXISTEN LOS 
HELICOPTEROS PARA QUE NOS TRAIGAN RAPIDO, PORQUE TENIA ALGUNAS ACTIVIDADES 
EN SAN SALVADOR. 
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ME SIENTO MUY HONRADO DE ACOMPAÑARLOS, QUE TENGAN TRES DIAS AGRADABLES, 
ESTA CHUMPA, COMO LE DECIMOS LOS SALVADOREÑOS, ESTA CHUMPA QUE ME HAN 
REGALADO, SEGURAMENTE LA VAN A DISFRUTAR AQUÍ, EN ESTA ZONA TAN FRESCA DEL 
PAIS. 

MUCHISIMAS GRACIAS, QUE DIOS LOS BENDIGA, QUE LOS ILUMINE EN SU TRABAJO Y QUE 
SIGAN HACIENDO BIEN LAS COSAS, QUE SIGAN GENERANDO EMPLEO, QUE ES AL FINAL, 
LO QUE LA GENTE NOS ESTA PIDIENDO. 

MUCHISIMAS GRACIAS. 

 


